



LEGISLATURA  
CONGRESO  
DE MICHOCÁN DE OCAMPO

# SÍNTESIS EJECUTIVA

01 DE OCTUBRE 2025



01 DE OCTUBRE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

La presidenta el Congreso del Estado, Giuliana Bugarini, reiteró que las corridas de toros quedaron prohibidas desde el 2 de abril, cuando se aprobó la reforma constitucional que las desterró de la legalidad.

El Congreso envió una carta al Poder Judicial, y aunque algunos podrían interpretarlo como presión, Bugarini comentó, no es intromisión, es “respeto entre poderes”, también añadió que corresponde al Legislativo vigilar que lo que se apruebe no se quede archivado en la Gaceta. Y es que, según la legisladora, no se puede seguir tolerando que un amparo sea la puerta de escape para quienes prefieren esquivar la ley a enfrentarla, indicó.

<https://grupomarmor.com.mx/2025/09/30/en-michoacan-la-tauromaquia-ya-no-tiene-cabida-giuliana-bugarini/>

La diputada local del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), [Sandra Arreola Ruiz](#), auguró la cancelación de la **corrida de toros** anunciada en Lagunillas para octubre de 2025, similar a la revocación del permiso en Morelia para el 30 de septiembre.

Arreola Ruiz defendió la Constitución federal y estatal como máximos ordenamientos contra el maltrato animal, al tiempo que recordó que el Ayuntamiento de Morelia revocó el permiso tras demandas de activistas y con base en la sentencia de un amparo.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/en-lagunillas-corrida-de-toros-tambi%C3%A9n-ser%C3%A1-cancelada-augura-diputada-del-p vem>

Para combatir la violencia contra las mujeres, “son pertinentes y necesarias las capacitaciones, pero es necesario dar un siguiente paso, con la participación de la sociedad en su conjunto”, declaró la diputada del Partido de la Revolución Democrática de Michoacán (PRD), Brissa Arroyo.

En entrevista para Quadratín, la legisladora local, integrante de la Comisión de Igualdad de Género, enfatizó que es necesario revisar los protocolos de actuación de las instituciones involucradas y revisar las medidas preventivas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/persisten-rezagos-en-alerta-de-violencia-de-genero-en-michoacan/>

En la revisión de la nueva Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado, en el Congreso plantearán la incorporación de una Fiscalía Especializada en delitos contra Niñas, Niños y Adolescentes.



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 01 DE OCTUBRE 2025

Cabe apuntar que el pasado 17 de septiembre, el fiscal General Carlos Torres Piña, hizo entrega a la presidencia del Congreso el proyecto para una nueva Ley Orgánica de la Fiscalía.

En ese marco el legislador Conrado Paz Torres, entregó el pasado viernes a la mesa Directiva, una iniciativa por la que se propone se incorpore en el nuevo marco normativo, la Fiscalía Especializada para menores.

<https://www.contramuro.com/en-revision-de-nueva-ley-de-la-fiscalia-plantearan-una-especializada-para-ninas-ninos-y-adolescentes/>

Tras considerar una prioridad la reconstrucción del tejido social, a través de mejores mecanismos institucionales que salvaguarden el bienestar de los sectores más vulnerables, el Diputado del Distrito 14 Uruapan Norte, Conrado Paz Torres, propuso la creación de una nueva Fiscalía Especializada en Delitos contra Niñas, Niños y Adolescentes.

De acuerdo con un comunicado, Paz Torres, explicó que con acciones como ésta, la Fiscalía General del Estado estará a la vanguardia en materia de protección de la niñez y adolescencia, ya que se busca la máxima coordinación interinstitucional para prevenir delitos que afecten el bienestar y la integridad de las niñas, niños y adolescentes.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/propone-conrado-paz-crear-fiscalia-para-delitos-contra-menores/>

**El diputado local Antonio Carreño Sosa consideró que, más allá de sancionar o lanzar llamados políticos a los municipios que optan por suspender clases ante la violencia, lo que realmente se necesita es que el gobierno del Estado dialogue con los alcaldes y atienda sus principales inquietudes.**

El legislador recalcó que la construcción de política pública debe nacer desde la base social y, **en este caso, a través de los presidentes municipales, quienes son el primer contacto con la ciudadanía.**

<https://changoonga.com/2025/09/30/michoacan-diputado-mc-pide-a-gobedo-comprension-con-alcaldes-que-toman-medidas-por-la-inseguridad/>

El llamado del diputado local Antonio Carreño Sosa fue directo, al señalar que el gobierno estatal debe escuchar a los alcaldes antes que amenazar con sanciones por suspender clases debido a la violencia.

El legislador advirtió que las respuestas oficiales no pueden limitarse a castigos o amonestaciones, pues los presidentes municipales enfrentan en primera línea las preocupaciones de la población.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/dialogo-con-alcaldes-mas-urgente-que-sanciones-del-ejecutivo-antonio-carreno-sosa/>



## 01 DE OCTUBRE 2025

En el aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón, la diputada Fabiola Alanís recordó que los Sentimientos de la Nación **son un legado que puso en el centro la igualdad, la libertad y la dignidad del pueblo**, especialmente de quienes históricamente **han sido olvidados**.

Fabiola Alanís destacó que uno de los ejes fundamentales de ese ideario fue la **reivindicación de los pueblos originarios**, cuyas comunidades han resistido y **mantenido vivas sus lenguas, culturas y tradiciones** a pesar de siglos de marginación.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/fabiola-alan%C3%ADs-sentimientos-de-la-naci%C3%B3n-reivindican-derechos-de-pueblos-originarios-y-sectores-olvidados>

Con el compromiso de legislar siempre de la mano de las y los ciudadanos, la diputada Grecia Jennifer Aguilar Mercado, coordinadora del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXXVI Legislatura Local, presentó su Primer Informe de Actividades Legislativas, en el que destacó la presentación de más de 11 iniciativas a título personal, así como diversas gestiones con las que logró beneficiar a cientos de familias, principalmente en el oriente de Michoacán.

La diputada naranja presentó ante la Mesa Directiva del Congreso del Estado, encabezada por la diputada Giuliana Bugarini Torres, su Primer Informe de Actividades Legislativas, en cumplimiento con el principio de rendición de cuentas que fortalece a toda democracia.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/grecia-aguilar-cumple-con-michoacan-mas-de-11-iniciativas-presento-en-primer-ano-y-resolvio-cientos-de-gestiones-que-beneficiaron-en-pro-de-las-familias.htm>

## MICHOACÁN

**En abierta confrontación con la 76 Legislatura y con el propio gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, la presidenta municipal de Lagunillas, Octavio Chávez Aguirre, anunció que el próximo 5 de octubre se celebrará una corrida de toros en su municipio**, pese a que en Michoacán se aprobó una ley que prohíbe estas prácticas.



## 01 DE OCTUBRE 2025

El mandatario estatal había solicitado a las autoridades municipales conducirse dentro de la legalidad, sin embargo, Chávez Aguirre **hizo pública la convocatoria sin restricción alguna**, desafiando de manera directa al Congreso y al Ejecutivo.

<https://changoonga.com/2025/09/30/michoacan-alcaldeso-de-lagunillas-desafia-a-la-ley-organizando-corrida-de-toros-para-el-5-de-octubre/>

A pesar de que existe una prohibición en Michoacán para la realización de **corridas de toros**, el presidente municipal de Lagunillas, **Octavio Chávez Aguirre**, anunció que se llevará un evento taurino en el marco de las fiestas de octubre.

A través de sus redes sociales dio a conocer la cartelera de eventos entre los que se encuentra este evento del 5 de octubre.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/contra-la-ley-lagunillas-anuncia-corrida-de-toros-para-sus-fiestas-de-octubre>

**El matador de toros moreliano**, Isaac Fonseca, anunció que impulsores de la tauromaquia están en búsqueda de crear el Frente Taurino de Michoacán, esto para intentar revocar las medidas y las leyes que hay en contra de la tauromaquia en el estado.

En este sentido, declaró que **el próximo 11 de octubre se va realizar una asamblea general, para la confirmación de este frente**, asegurando que se reunirán en la plaza de toros la Monumental de Morelia.

<https://changoonga.com/2025/09/30/las-corridas-de-toros-regresaran-a-michoacan-esta-lucha-aun-no-acaba-toreros-anuncian-nuevas-embestidas/>

Tras la cancelación de la corrida de toros programada para este 30 de septiembre en la Plaza Monumental de Morelia, el gremio taurino anunció la conformación del primer Frente Taurino de Michoacán, que será formalizado en una asamblea convocada para el próximo sábado 11 de octubre.

Los matadores Emiliano Villafuerte Picasso, Enrique Fraga, Omar Villaseñor y Antonio Mendoza, junto con asociaciones nacionales de empresarios y ganaderos taurinos, denunciaron que la revocación de permisos se dio de manera arbitraria y bajo presión política, a pesar de contar con una suspensión definitiva vigente dentro de un juicio de amparo.

<https://postdata.news/cancelacion-de-corrida-de-toros-en-morelia-dejo-perdida-de-hasta-500-mil-pesos/>

El manejo de las finanzas públicas en Michoacán se realiza sin corrupción, con inteligencia y capacidad, así lo señaló el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, tras rendir su cuarto informe de gobierno.



## 01 DE OCTUBRE 2025

“Michoacán no era pobre, estaba mal administrado. Hoy, con un gobierno honesto, demostramos que lo que sobraba era corrupción”, resaltó el mandatario estatal.

Destacó que la administración responsable de los recursos ha permitido que en los cuatro años del Gobierno estatal, más de 40 mil millones de pesos se hayan invertido en infraestructura, construyéndose obras de gran impacto para mejorar la calidad de vida de las y los michoacanos.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/finanzas-publicas-en-michoacan-se-manejan-sin-corrupcion-con-inteligencia-y-capacidad-bedolla.htm>

La proyección del presupuesto para el 2026 es de 104 mil millones de pesos, hasta ahora, porque todavía no concluye el estudio de la Secretaría de Finanzas y Administración, aseguró Luis Navarro García.

En entrevista con Quadratín, con motivo del 26 aniversario de la asociación Generalísimo Morelos, el tesorero del estado sostuvo que todavía están a la espera de información concreta de la Federación sobre los convenios, lo que les permitirá tener mayor certeza.

“La información, los convenios con la Federación ha venido a cuentagotas, pero sí te puedo decir que es un presupuesto 2026 austeros, con un crecimiento estimado del 3 por ciento”, declaró el Navarro García.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/se-preve-presupuesto-2026-de-michoacan-en-104-mmdp-luis-navarro/>

**El secretario de Gobierno de Michoacán, Raúl Zepeda Villaseñor, mencionó que la alcaldesa de Querendaro, Diana Caballero, está trabajando de manera «normal» pese a los hechos Violentos ocurridos en el municipio.**

<https://changoonga.com/2025/09/30/michoacan-alcaldesa-de-querendaro-gobierna-yendo-algunos-dias-al-municipio/>

La presidenta municipal de Queréndaro, Diana Caballero Romero, es la única alcaldesa de Michoacán que sólo asiste un par de días al municipio para atender su responsabilidad, debió a condiciones de inseguridad, reconoció el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor

En entrevista aseguró que mantiene comunicación constante con la alcaldesa, por lo que afirmó que sí mantiene presencia en el municipio.

<https://postdata.news/alcaldesa-de-querendaro-solo-asiste-un-par-de-dias-al-municipio-segob/>

Pese a los hechos de violencia registrados en los últimos meses, la alcaldesa de Queréndaro, Diana Caballero, atiende regularmente en el ayuntamiento, afirmó el Secretario del Gobierno de Michoacán, Raúl Zepeda.



## 01 DE OCTUBRE 2025

Tras rumores de que Caballero habría abandonado el municipio antes del ataque a su domicilio, Zepeda aseguró que el Gobierno del Estado mantiene una comunicación estrecha con la alcaldesa.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/alcaldesa-de-querendaro-mantiene-actividades-pese-a-violencia-gobmich/>

La entidad se posicionó como la entidad con mayor valor en exportaciones agrícolas de todo el país durante el segundo trimestre de 2025, con un total de 1,242 millones de dólares, lo que representa el 28.7% de todas las exportaciones agropecuarias nacionales, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

**Este desempeño representa un crecimiento anual del 24.4% respecto al mismo periodo del año anterior, consolidando al estado como una potencia nacional en productos del campo, gracias a su producción de aguacate, berries, limón, mango y otros cultivos con alta demanda internacional.**

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/con-m%C3%A1s-de-mil-mdd-michoac%C3%A1n-domina-agroexportaciones-agr%C3%ADcolas-del-pa%C3%ADas>

En 2024, Michoacán reportó 19 mil 619 matrimonios, de acuerdo con la Estadística de Matrimonios (EMAT), publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía ([INEGI](#)).

Según el informe, la cifra colocó a la entidad con una tasa de 5.88 matrimonios por cada mil habitantes mayores de 18 años, ligeramente por encima de la media nacional que fue de 5.38.

<https://www.contramuro.com/michoacan-registro-mas-de-19-mil-matrimonios-en-2024/>

La relación entre matrimonios y divorcios en Michoacán muestra una tendencia creciente, ya que en 2024, por cada 100 matrimonios registrados, se concretaron 29 divorcios, según los datos del [INEGI](#).

En el país, esta relación fue de 33.3 divorcios por cada 100 matrimonios, lo que significa que Michoacán se ubica ligeramente por debajo del promedio nacional, aunque la cifra refleja un aumento respecto a años anteriores.

<https://www.contramuro.com/michoacan-con-relacion-de-29-divorcios-por-cada-100-matrimonios/>

Víctor Manuel Mújica Vega, integrante de la agencia de intérpretes y traductores de lengua de señas en Michoacán, llamó a visibilizar y reconocer a los intérpretes como profesionales.



## 01 DE OCTUBRE 2025

En el marco del Día Internacional del Intérprete de Lengua de Señas, señaló que, a pesar de los esfuerzos, aún se está "en pañales", ya que no se les ve como profesionales y tampoco existe una carrera técnica para su formación.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/dia-internacional-del-interprete-de-lengua-de-señas-urge-reconocimiento-profesional-en-michoacan.htm>

Cada 30 de septiembre se conmemora el Día Internacional de los Intérpretes y Traductores, una fecha que en Michoacán sirvió para visibilizar la labor de quienes se dedican a la interpretación de la lengua de señas mexicana, así como los retos que enfrentan para lograr un verdadero reconocimiento profesional y garantizar la comunicación de la comunidad sorda.

En entrevista, Víctor Manuel Mújica Vega, integrante de la Agencia de Intérpretes y Traductores de Lengua de Señas en Michoacán, destacó que actualmente en la entidad existen entre 20 y 25 intérpretes, de los cuales apenas la mitad cuenta con la certificación expedida por el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales (CONOCER).

<https://postdata.news/interpretes-de-lengua-de-señas-en-michoacan-demandan-reconocimiento-profesional-y-mayor-formacion-academica/>

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor descartó considerar un exceso al apercibimiento que hizo la administración estatal al alcalde de Coahuayana, Andrés Aguilar Mendoza por suspender actividades escolares, luego de los hechos violentos que se registraron el fin de semana.

Explicó que debió haberse coordinado con la dependencia a su cargo y la Secretaría de Educación (SEE) para tomar la **"mejor decisión"** en conjunto, ya que podría haber generado pánico en un lugar diferente al de la violencia.

<https://postdata.news/suspension-de-clases-en-coahuayana-debio-coordinarse-con-la-see-y-segob-raul-zepeda/>

La titular de la **Secretaría de Educación del Estado (SEE)** de Michoacán, **Gabriela Aguilar Molina**, celebró la reanudación de clases en el municipio de Coahuayana. La funcionaria atribuyó el retorno a la normalidad al diálogo constante con el alcalde. La suspensión se dio por decisión del alcalde tras un enfrentamiento entre grupos delictivos en la cabecera, que generó temor entre familias y maestros.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/di%C3%A1logo-permiti%C3%B3-el-retorno-a-clases-en-coahuayana-see>



## 01 DE OCTUBRE 2025

En la región de Pátzcuaro-Erongarícuaro se reforzará la seguridad durante la **Noche de Muertos**, aseveró **Juan Carlos Oseguera Cortés**, titular de la **Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (SSP)**.

En entrevista colectiva, el secretario explicó que, tal como se hizo en distintos municipios durante las fiestas patrias de septiembre, se implementará un operativo especial para garantizar la seguridad de la población durante la tradicional Noche de Ánimas.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/mil-elementos-de-la-ssp-se-desplegar%C3%A1n-para-el-operativo-de-la-noche-de-muertos>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

El magistrado presidente del Supremo Tribunal de Justicia de Michoacán, Hugo Gama Coria, adelantó que el presupuesto del Poder Judicial para 2026 podría incrementarse entre 200 y 300 millones de pesos, derivado de la reforma constitucional y la nueva Ley Orgánica que ampliaron la estructura institucional.

“Con la reforma constitucional y la nueva Ley Orgánica se generó una nueva estructura, aumentó el número de magistrados, se creó un órgano de administración, un tribunal de disciplina que requiere también su estructura, y necesitamos fortalecer quizás con una o dos personas más las salas regionales”, explicó este martes, entrevistado en el marco del acto conmemorativo por el natalicio de José María Morelos.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/preve-poder-judicial-aumento-de-300-mdp-en-presupuesto-2026/>

Raúl Morón Orozco se perfila como el favorito de los michoacanos para convertirse en el próximo gobernador. De acuerdo con una encuesta de Electoralia, difundida por Polls.mx, el actual senador de Morena concentra el 15% de la confianza ciudadana, lo que le da una ventaja de dos a uno frente a sus competidores.

El estudio coloca en segundo lugar a Carlos Manzo, identificado con la derecha en la entidad, mientras que el panista Alfonso Martínez queda relegado al tercer sitio con apenas 5% de apoyo. La división del voto opositor refuerza aún más la posición de Morena rumbo a la elección de 2027.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/30/raul-moron-arrasa-en-encuesta-rumbo-a-2027-duplica-ventaja-sobre-sus-rivales-en-michoacan/>



## 01 DE OCTUBRE 2025

Al cierre septiembre, Gladyz Butanda y Carlos Torres Piña lideraron la encuesta para la candidatura de la gubernatura por Morena hacia el 2027 en Michoacán, según los números de Blitz.

A la pregunta de ¿quién le gustaría que fuera el candidato de Morena a la gubernatura?, la encuesta dio a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, un 15 por ciento, seguida de la titular de la Secretaría de Educación, Gaby Molina con el 10 por ciento, a la diputada, Fabiola Alanís con el 8 por ciento y la Senadora, Celeste Ascencio con el 7 por ciento.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/torres-pina-y-gladyz-butanda-lideran-encuestas-para-gubernatura-blitz/>

En Partido Verde está a favor de la permanencia de las plurinominales, es decir de la representación proporcional dentro del Poder Legislativo.

De acuerdo con el líder estatal del Partido Verde, **Ernesto Núñez Aguilar**, ya existe una postura oficial de su partido en contra del recorte de diputados plurinominales, específicamente en contra de su completa desaparición.

<https://www.contramuro.com/partido-verde-a-favor-de-permanencia-de-plurinominales/>

Octavio Ocampo, dirigente estatal del PRD, dijo que las labores del partido continúan y se fortalece en diversos proyectos, como la toma de protesta de los comités municipales que lleva al reencuentro con la militancia en cada pueblo.

Aseguró que el próximo mes de octubre que inicia la campaña de afiliación donde se fijó una meta de 200 mil afiliados en todo el territorio estatal.

<https://cbtelevision.com.mx/buscar-prd-llegar-a-200-mil-afiliados-en-michoacan/>

Con paso firme y decidido, Movimiento Ciudadano sigue creciendo en Michoacán, afirmó Víctor Manríquez González quien celebró que los municipios de Jiquilpan, Cojumatlán y Villamar se integraron a la Fuerza Naranja, consolidando así la presencia del movimiento en la región de la Ciénega de Chapala.

De acuerdo con un comunicado de prensa, el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manríquez González, afirmó que la Fuerza Naranja sigue creciendo y consolidándose como la alternativa política que responde a las y los ciudadanos, al dar la bienvenida a los municipios mencionados en donde se integraron los comisiones operativas municipales y se tomó protesta a las y los integrantes, que se sumaron al proyecto del futuro para Michoacán y para México.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/mc-se-consolida-en-jiquilpan-cojumatlán-y-villamar/>



## 01 DE OCTUBRE 2025

Con el objetivo de analizar los retos y oportunidades del voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero rumbo a una posible reforma electoral, el Consejero Electoral del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), Mtro. Juan Adolfo Montiel Hernández, participó en el Foro "Voto de las mexicanas y mexicanos desde el extranjero: camino a la reforma electoral", organizado en la Cámara de Diputados por la Comisión de Reforma Política de la Diputación Federal, a invitación de la comunidad migrante.

En la Mesa 2: Desafíos Institucionales, el consejero electoral compartió la experiencia de Michoacán como estado pionero en la implementación del voto desde el extranjero, al haber organizado ya cuatro elecciones para la gubernatura con una participación creciente en cada una de ellas, al tiempo que, subrayó que el reto es fortalecer la participación migrante mediante educación cívica binacional y avanzar en reformas que reconozcan la credencial para votar como documento electoral y medio de identificación útil para las y los connacionales.

<https://www.respuesta.com.mx/politica-secciones/foro-federal-en-el-congreso-de-la-union-destaca-necesidad-de-una-reforma-electoral-con-vision-binacional-iem/>

## MORELIA

Tras la cancelación de la corrida de toros programada para este 30 de septiembre, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, sostuvo que el Ayuntamiento es respetuoso de la Ley y de las ideologías.

Argumentó que el municipio acata la ley y desde el principio se otorgó el permiso por el cumplimiento a todos los requisitos de un evento, como cualquiera de los que se realizan en el municipio; además de que podría incurrir en un desacato judicial si no permitía la organización.

<https://postdata.news/ayuntamiento-acato-la-resolucion-judicial-al-cancelar-la-corrida-de-toros-alcalde-morelia/>

«Solo unidos podemos salir adelante, estamos a tiempo»: la violencia que vive nuestro país que es algo de lo que más lacera a México, quita oportunidades a la gente y evita el progreso, observó el alcalde Alfonso Martínez Alcázar para después enfatizar: «si no estamos juntos no podemos vencer la inseguridad, es algo también de los pendientes que tiene nuestro país».

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/solo-unidos-podremos-combatir-la-violencia-y-salir-adelante-estamos-a-tiempo-convoca-alfonso-a-dejar-de-lado-colores/>



## 01 DE OCTUBRE 2025

Durante el acto conmemorativo por los **260 años del natalicio de José María Morelos y Pavón**, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar fue el orador oficial quien en un **mensaje político** refirió que con unidad y sin distinción de colores se puede atacar la inseguridad que se vive en la capital michoacana, en el estado y el país.

En entrevista con medios de comunicación, el edil moreliano determinó que aunque la seguridad fue uno de los ejes que no tocó, aseguró que tras seis años de un **gobierno federal** en donde se priorizó a los delincuentes, la sociedad actual se encuentra “pagando” los efectos de estas determinaciones, por lo que reiteró que con el apoyo de todos los **gobernantes de México**, se podría contar con un avance considerable en esta materia.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-unidad-y-sin-distincion-de-colores-podremos-avanzar-y-trabajar-para-la-seguridad-de-michoacan-y-mexico-alfonso-mar-26044095>

La democracia no es un regalo eterno es una obra colectiva, afirmó el alcalde Alfonso Martínez Alcázar durante la ceremonia del CCLX Aniversario del Natalicio de Don José María Morelos y Pavón, donde fungió como orador oficial frente a la efigie del Siervo de la Nación en el Jardín Morelos de esta capital.

El munícipe dijo que Morelos dejó un legado inmenso, y repasó la extensa y heroica trayectoria del prócer, en que exaltó su legado inmenso y tres enseñanzas, una de estas la democracia. Defenderla significa defender todas nuestras instituciones y valores como país y como sociedad, expuso, y a todos nos compete, enfatizó. Así como el respeto a la pluralidad y al derecho a la forma de pensar distinta «aún y cuando no estemos de acuerdo», defendió.

<https://www.respuesta.com.mx/morelia/la-democracia-no-es-un-regalo-eterno-es-obra-colectiva-exalta-alcalde-en-el-260-aniversario-del-natalicio-de-morelos/>

Con un llamado a la reconciliación, a dialogar en lugar de descalificar, el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar rindió tributo como orador oficial del 260 aniversario del nacimiento de José María Morelos en la antigua Valladolid, hoy Morelia.

Al acto oficial, asistió el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y representantes de los otros poderes en gobierno, ante quienes pidió dejar a un lado los colores partidistas.

<https://postdata.news/alcalde-de-morelia-llama-a-la-reconciliacion-al-conmemorar-el-natalicio-del-generalisimo-morelos/>

El **presidente municipal de Morelia**, Alfonso Martínez Alcázar, emanado del PAN, lanzó mensajes que podrían ser interpretados como críticas veladas a Morena y a “la Cuarta



## 01 DE OCTUBRE 2025

Transformación", al defender la pluralidad, el respeto y la reconciliación frente a la confrontación política.

"La democracia no es destrucción ni intolerancia, es reconciliación y respeto", señaló al emitir el discurso oficial por el 260 aniversario del natalicio de José María Morelos y Pavón, en que llamó a privilegiar el diálogo y tender puentes de comunicación en lugar de descalificaciones.

<https://www.contramuro.com/alfonso-martinez-criticas-4t-morelos/>

Esta Noche Moreliana, el Centro Histórico "fue la locura", por la cantidad de paseantes, visitantes y turistas asistentes al concierto y el saldo blanco con que este tuvo lugar, afirmó Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de la capital michoacana.

En entrevista efectuada este martes, en la plaza Jardín Morelos, Martínez Alcázar indicó que se tuvo "muchísima gente" en el concierto encabezado por Los Freddy's y Grupo Liberación.

<https://www.quadratin.com.mx/principal/noche-moreliana-fue-una-locura-alfonso-martinez-50-mil-asisten/>

El [presidente municipal de Morelia](#), Alfonso Martínez Alcázar, informó que hasta 100 mil personas se congregaron en el Centro Histórico durante los festejos por el natalicio de José María Morelos y Pavón. La cifra, dijo, supera a la de años anteriores, cuando se calculaban entre 70 y 80 mil asistentes.

En entrevista, el alcalde explicó que la diferencia radicó en la amplia programación musical que atrajo a familias enteras desde la tarde hasta la madrugada.

<https://www.contramuro.com/recibio-morelia-hasta-100-mil-personas-en-festejos-por-natalicio-de-morelos-alcalde/>

Bajo un cielo despejado y un sol inclemente, adolescentes, funcionarios, cuerpos de rescate, policías bomberos y militares desfilaron sobre avenida Madero Poniente para conmemorar el 260 natalicio del Generalísimo.

El barómetro marcaba 20 grados centígrados, pero con una sensación térmica superior, los participantes salieron enfundados en sus trajes, suéteres y algunos hasta con guantes de algodón salieron del monumento de Las Tarascas con dirección al poniente.

Chapeados, algunos casi hasta ponerse morados, cruzaron frente a Palacio de Gobierno, presentando sus respetos al mandatario estatal, Alfredo Ramírez Bedolla, quién salió en punto de las 11 a saludar a los contingentes.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/desfilaron-8751-personas-en-260-aniversario-del-natalicio-de-morelos/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 01 DE OCTUBRE 2025

Con un avance del 98 por ciento cierra el mes de septiembre la obra, a cargo de un particular, del estacionamiento público aledaño al mercado Independencia, señaló Juan Fernando Sosa Tapia, secretario de Obra Pública.

En entrevista realizada este martes, en el Palacio Municipal, Sosa Tapia explicó que en la más reciente supervisión efectuada por el ayuntamiento de Morelia se detectó que se han hecho el colado de la planta baja, colocación de pintura y coordinación con la Secretaría de Servicios Públicos para la entrega del espacio.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/registra-estacionamiento-del-mercado-independencia-avance-de-98/>

Ante la próxima consulta ciudadana, prevista en San Miguel del Monte, para determinar su paso, o no, al esquema de comunidad indígena con autogobierno, la expectativa es que las partes involucradas respeten las decisiones de la población manifiestas mediante el voto, señaló Yankel Alfredo Benítez Silva, secretario del Ayuntamiento.

En entrevista realizada en el Centro Administrativo de Morelia (CAM), Benítez Silva recordó que se ha seguido un proceso innovador, respecto de otras comunidades indígenas, debido a que, para mitigar las tensiones existentes entre quienes promueven la consulta ciudadana y quienes la rechazan, se ha determinado preguntar a los vecinos no solo si desean transitar hacia el esquema de autogobierno, sino el mecanismo a través del cual emitirán su voto.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/consulta-en-san-miguel-del-monte-definira-autogobierno-indigena-morelia/>

## SEGURIDAD

El juez, Carlos Alberto Zizumbo Zacarías, permitió que Magdiel "N.", señalado como presunto asesino del periodista Armando Linares López, enfrente su proceso penal en libertad, tras la resolución emitida en una audiencia el pasado 5 de septiembre, lo que ha generado indignación en el colectivo de comunicadores michoacanos #NiUnoMás Michoacán, en lo que consideran un golpe a la justicia en el estado.

El asesinato de Armando Linares, ocurrido el 15 de marzo de 2022 en Zitácuaro, estremeció al país al evidenciar los riesgos de ejercer el periodismo en regiones asediadas por el crimen organizado.

<https://www.contramuro.com/juez-libera-a-presunto-asesino-del-periodista-armando-linares-en-michoacan/>



## 01 DE OCTUBRE 2025

El Fiscal General del Estado, Carlos Torres Piña, informó que la Fiscalía apeló la decisión de un juez de la zona de Zitácuaro, Michoacán que cambió la medida cautelar en el caso del asesinato del periodista Armando Linares, lo que resultó en la liberación del presunto responsable.

En entrevista señaló que el juez actuó de manera irregular y arbitraria al convocar a una audiencia fuera de la legalidad y tomar la decisión del cambio de medida cautelar.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/fge-michoacan-apela-liberacion-de-presunto-homicida-de-armando-linares-y-denuncia-a-juez-por-actuar-de-forma-irregular.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) apeló la liberación de Magdiel N., señalado como uno de los presuntos autores materiales del homicidio del periodista Armando Linares, ocurrido en Zitácuaro en marzo de 2022. El Fiscal General, Carlos Torres Piña, confirmó que además se abrió una investigación contra el **juez Carlos Alberto Zizumbo Zacarías**, quien modificó de manera irregular la medida cautelar de prisión preventiva a libertad.

Torres Piña detalló que la decisión judicial se dio en circunstancias poco claras, pues en una audiencia convocada de forma inusual, el propio juez determinó el cambio de medida en cuestión de minutos. La FGE no solo apeló la resolución, sino que también presentó una queja ante el Tribunal de Justicia del Estado, instancia que ya aplicó una sanción al juzgador.

<https://www.redmichoacan.com/2025/09/30/fiscalia-de-michoacan-apela-liberacion-de-implicado-en-homicidio-del-periodista-armando-linares/>

**Se abrió una carpeta de investigación en contra del juez, que liberó al presunto asesino del periodista michoacano, Armando Linares**, informó el fiscal general del estado, Carlos Torres Piña.

<https://changoonga.com/2025/09/30/fiscalia-de-michoacan-abre-investigacion-sobre-juez-que-libero-a-presunto-asesino-de-periodista/>

En Michoacán continuarán las investigaciones en torno de la operación de un campamento en Vista Hermosa, donde personas adscritas al culto La Luz del Mundo realizaban prácticas de entrenamiento con armas, refirió Carlos Torres Piña, titular de la Fiscalía General del Estado (FGE).

Y es que "no es común" que se tengan estas acciones con estrategias y capacitaciones sobre manejo de armas, "menos relacionados con una organización religiosa".

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/seguiran-investigaciones-de-campamento-de-la-luz-del-mundo-fge/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 01 DE OCTUBRE 2025

Dos hombres de identidad desconocida fueron ultimados a balazos dentro de comercios distintos casi de manera simultánea la tarde del martes.

Un suceso ocurrió en la comunidad San José Agua Azul perteneciente a Apaseo el Grande sobre la calle Madero al interior de la carnicería "Dos Patrones".

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/ultiman-dos-hombres-dentro-de-dos-comercios-distintos-casi-de-manera-simultanea-en-michoacan.htm>

De las 64 Bases de Operaciones Interinstitucionales ubicadas en diversos puntos del estado, son mínimas las instaladas al interior de alguna institución educativa, señaló Juan Carlos Oseguera Cortés, secretario de Seguridad Pública de Michoacán.

"Normalmente buscamos sitios que tengan las condiciones para ofrecerle a la tropa por lo menos los servicios básicos, que son el sanitario, el agua y la electricidad; entonces, son pocas ya las que quedan en esta situación, porque hay lugares en donde han sido muy generosos y ya nos han prestado otro tipo de instalaciones", comentó el funcionario estatal encargado de la seguridad en la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/son-pocas-las-boi-instaladas-al-interior-de-escuelas-de-michoacan-juan-carlos-oseguera.htm>

**Un menor de edad venezolano detenido por diversos delitos** así como por pertenecer a un grupo delictivo en Apatzingán, ya enfrenta un proceso judicial para determinar su situación ante las autoridades mexicanas.

Ello informó el secretario de Seguridad Pública (SSP) de Michoacán, Juan Carlos Oseguera Cortes quien expuso que **«como se le encontró en la comisión de un delito, estamos esperando que se termine el proceso de judicialización»**.

<https://changoonga.com/2025/09/30/michoacan-analizan-como-procesar-a-menor-de-edad-venezolano-detenido-con-la-mana-en-apatzingan/>

Entre los años 2014-2022, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos registró al menos 14 muertes dentro de los Centros de Detención Preventiva municipal, 11 por quejas presentadas ante las oficinas y tres por comunicación oficial de los Ayuntamientos.

En el periodo antes referido, se registraron decesos en los municipios de Zamora, Morelia, Queréndaro, Jiquilpan, La Piedad, Pátzcuaro, Chavinda, Los Reyes, Acuitzio del Canje, Maravatío, de acuerdo al informe especial de la Comisión.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-8-anos-11-personas-murieron-en-barandillas-municipales-de-michoacan/>

La noche de este martes se registró un tiroteo entre elementos policiales y delincuentes en el fraccionamiento Villas del Pedregal, ubicado al poniente de Morelia, hecho que



## 01 DE OCTUBRE 2025

dejó tres oficiales heridos, dos de la Policía Morelia y uno más de la Guardia Nacional (GN), de acuerdo con la información preliminar.

La confrontación ocurrió en las inmediaciones de la base de la GN, en la Avenida Metales y las calle San Nicolas Obispo y Samario en la zona conocida como Circuito Cuatro. En el sitio se presentaron patrulleros municipales para apoyar a los agentes de la GN y restablecer el orden.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/se-registra-tiroteo-entre-agentes-policiales-y-delincuentes-en-villas-del-pedregal/>

## COLUMNAS

### **EDITORIAL ACUEDUCTO** **Los manotazos bedollistas**

“Y, con dejos de haiga sido como haiga sido, la fuerza política que tiene el actual Gobierno de Michoacán, presidido por el morenista Alfredo Ramírez Bedolla, le ha permitido romper tabúes, una situación impensable antes de su arribo a tal cargo público.

Tabúes ligados con temas que van desde la inseguridad y la violencia hasta con el crimen organizado, si, unos más que otros, directa e indirectamente, como lo son las corridas de toros, los palenques y en ello la pelea de gallos, así como los narcorridos. El gobernante, sin querer queriendo, asimiló el concepto filosófico de francés Michel Foucault, un especialista sobre las dinámicas del poder, sobre todo para entender que precisamente el poder no solo se posee, sino que se ejerce; eso es lo que viene haciendo, a zancadas.

Esa fuerza política del mandatario michoacano, que le permite el control prácticamente absoluto le da pauta para realizar una simbiosis, por lo pronto en los hechos entre dos de los tres poderes, el Ejecutivo y el Legislativo, imponiéndose para romper dichos tabúes.

Él, aprendió del lopezobradorismo, a dar manotazos legales, a obligar, en nombre de la 4T, a los congresistas locales, a los morenistas, verde ecologistas y petistas, a fulminar esos tres tabúes citados que ni los priístas ni los perredistas se atrevieron a tocarlos siquiera con el pétalo de una rosa.

De ahí que hizo uso de los recursos a su alcance, que ni siquiera de la mitad, para impedir la realización de una corrida de toros en la capital michoacana, una abierta



## SÍNTESIS EJECUTIVA



01 DE OCTUBRE 2025

provocación a su bastón de mando que, finalmente, quedó en un fallido intento; si, fue un pleito, un trompón..."

<https://acueductoonline.com/editorial-los-manotazos-bedollistas/>

--

### LOS SUSPIRANTES...

#### Cuatro apuntados para la encuesta

Por Nicolás Casimiro

"A estas alturas ya hay por lo menos cuatro apuntados para la encuesta del Morena en la que se designará al próximo candidato de la 4T a la gubernatura de Michoacán.

Como es sabido, es el partido guinda y sólo el partido guinda, no el PVEM ni el PT, el que hace las supuestas encuestas, y sin embargo, pueden entrar a las mismas actores de los otros dos partidos, o incluso externos, al menos en teoría.

Y a todo esto, ¿quiénes serían a los que ya veo apuntados?

Por el Morena, claro está, están los casos del senador **Raúl Morón Orozco** y la coordinadora de la bancada morenista en el Congreso del Estado, **Fabiola Alanís Sámano**.

Pero además, hace unas semanas el diputado federal y delegado nacional del PT para Michoacán, **Reginaldo Sandoval Flores**, levantó la mano para apuntarse en esa lista.

Por si eso fuera poco, el cuarto que se ha sumado, y con todo el respaldo de su dirigencia nacional, es el diputado federal y dirigente estatal del PVEM, **Ernesto Núñez Aguilar**. Está claro que los perfiles guindas pueden llevar preferencia, pero al entrar en esa competencia directa, tanto **Reginaldo Sandoval** como **Ernesto Núñez** jugarán a medir el peso específico de sus respectivos partidos al interior de la 4T.

Eso será muy relevante para lo que resta del reparto de candidaturas en 2027, tanto para diputados federales como diputados locales, presidentes municipales, síndicos y regidores."

<https://atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-cuatro-apuntados-para-la-encuesta/>

--

### ESLABÓN DEMOCRÁTICO

#### Morelos y el Estado Mexicano

Por Juan Adolfo Montiel Hernández

"El 30 de septiembre se conmemora el natalicio del generalísimo **José María Morelos y Pavón**, nacido en 1765 en la ciudad hoy llamada en su honor *Morelia*, precisamente para rendir reconocimiento al lugar donde nació el caudillo.



## 01 DE OCTUBRE 2025

El cura y general José María Morelos tiene la gran aportación de ser quien estableció las bases para la nueva nación mexicana, en el nuevo Estado que se crearía, una vez lograda la independencia. Considero que Morelos debería ser el **padre del Estado Mexicano**, ya que con su documento denominado *Los Sentimientos de la Nación* establece que las bases y los principios rectores sobre los que debe fundarse el nuevo Estado, que son: igualdad, soberanía y derechos humanos. Este documento sirvió de base para la **Constitución de Apatzingán de 1814**, en donde establece, en su artículo 24, que es derecho de las y los ciudadanos contar con la felicidad, y que la felicidad es el fin único de las asociaciones políticas y de los gobiernos. Esa felicidad, se señala, se logrará conservando igualdad, seguridad, propiedad y libertad a favor del ser humano. Es por ello que, esos aportes del generalísimo Morelos vienen a ser la base para la fundación del Estado moderno, del nuevo **Estado Mexicano**, una vez que se logró la independencia y luego del **derrocamiento del Imperio de Iturbide**.

Además, en la Constitución de Apatzingán se establece que debe haber una división de poderes: Poder Ejecutivo, Poder Legislativo y Poder Judicial, para evitar la concentración de poder en una sola persona o grupo político. Esta división de poderes genera pesos y contrapesos y sería la mejor forma de gobierno que debiera asumir el nuevo Estado Mexicano.

Vale la pena retomar todas esas aportaciones de Morelos ahora, con motivo de la conmemoración de su natalicio.”

<https://mimorelia.com/columna/morelos-y-el-estado-mexicano>

### DE INTERÉS PÚBLICO

#### **Sheinbaum y su eterna sombra**

Por Jaime López Martínez

“Este miércoles Claudia Sheinbaum cumple un año como presidenta de México. Mucho se habla de su intento por asentar su propia visión de gobierno. Quizá así sea, pero en todo caso se ha topado con pared, porque la sombra de López Obrador parece demasiado fuerte. Su supuesto adiós a los abrazos y no balazos a los delincuentes, tiene más sello yanqui que suyo. Fuera de ahí, no se ve otro aspecto en el que puedan destacarse cambios y avances notorios en México durante el último año.

En cambio, está claro que Sheinbaum no quiso pasar a la historia como la estadista que frenó la demolición del país que emprendió López Obrador, pero que no concluyó.

Sheinbaum pudo haber detenido la dictatorial reforma al Poder Judicial. Lejos de ello, se aseguró de materializarla. Hoy tiene más poder que ningún antecesor en la Presidencia, incluido el tabasqueño. Ella domina los tres poderes a placer.



## 01 DE OCTUBRE 2025

También, pudo frenar la reforma electoral ordenada por AMLO, y no lo ha hecho, ni hay indicios de que lo vaya a hacer. Al contrario, parece nadar a sus anchas con el sometimiento de los organismos electorales y con el abatimiento de la democracia, porque la idea del partido único es también suya.

En sus manos estuvo poner un alto al aniquilamiento de los organismos autónomos. Nada hizo porque ella comparte con López Obrador la visión dictatorial de que el gobierno no debe rendir cuentas a nadie.

Sheinbaum pudo haber devuelto a las fuerzas armadas a su normalidad institucional, regresándolas a su función original, sacándolas de la construcción de obra pública, del manejo de aeropuertos, aduanas y puertos, que además de ineficacia solo han propiciado una corrupción sin límites en la élite castrense. Tanta, que hoy se niega a que se le retire de esas “funciones”.

Pudo haber solucionado el criminal desabasto de medicinas que generó AMLO. Lejos de eso, lo acentuó. Y sin duda pudo haber parado en seco la corrupción y la vinculación morenista con el crimen organizado, metiendo a la cárcel, cuando menos, al “barredor” Adán Augusto López, a Rubén Rocha Moya, a Rafael Ojeda, el ex secretario de Marina por el escándalo del huachicol fiscal, y a Ignacio Ovalle, por el desfalco a Segalmex. Nada ha ocurrido ni ocurrirá.

En el fondo, esa actitud de Sheinbaum refleja que es un clon de López Obrador: el gen del autoritarismo y de la corrupción caracteriza a ambos. En un año, la presidenta sólo ha tenido arrestos para matizar ciertas medidas de su antecesor. Para nada más le ha alcanzado. Y lo peor, que no se le ve el compromiso por revertir la destrucción del país iniciada por su tutor. La dictadura sigue conformándose. Así, imposible no hablar de un rotundo fracaso en su año inicial.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/sheinbaum-y-su-eterna-sombra/>